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СТРАТЕГИЯ  
ОБНОВЛЕНИЯ

(Беседа с ректо ро м  института А . М . СТАВЕРО М , се к 
р етарем  партком а В. Ф . ТЕРЕНТЬЕВЫМ, прор ектор ом  
по учебной работе С. А . П О Д Л Е С Н Ы М  и пред сед ате
лем  проф ком а студентов В. И. П О Л О В И Н К И К Ы М ].

—  Какие основные моменты  определяю т деятель
ность коллектива института в ны неш нем учебном  году!

—  В текущ ем  учебном  году деятельность коллектива 
будет направлена на реализацию  задач, выдвинутых на 
X X V II съезде КП С С , в проекте Ц К  КП С С  «Основные 
направления перестройки высшего и сред него  специ
ального образования в стране», на всесою зном сове
щ ании заведую щ их каф едрами общественных наун 
высших учебных заведений, кото рое проводилось в 
октябре этого года в М оскве, а такж е  на выполнение 
плана развития института на 1986— 1990 годы.

Основные направления работы:
—  повышение качества подготовки специалистов на 

основе интеграции учебно-воспитагельного процесса, 
науки и производства; создание учебно-научно-про из
водственного ком плекса совместно с институтами М О  
А Н  СССР, производственными объединениями М инис
терства тяж ел ого  и транспортного маш иностроения; от
кры тие трех новых (к  шести действую щ им) филиалов 
проф илирую щ их каф едр на предприятиях; проведение  
части практических и лабораторны х занятий н епо сред 
ственно на предприятиях с использованием новейш его  
оборудования;

—  целевая подготовка специалистов в соответствии  
с заключенными с предприятиями и объединениями  
договорам и о содруж естве по приоритетны м направле
ниям научно-технического прогресса: прогрессивным  
технологиям в области маш иностроения и п ри б о р о 
строения, робототехники и гибким  производственным  
системам («Технологии робототизированного производ
ства», «Робототизированны е комплексы  для обработки  
металлов давлением», «М еханика роботов»), системам  
автоматизированного проектирования, м икр о пр о ц ессо р 
ной техники и ряду других;

—  индивидуализация процесса обучения, п еренесе
ние центра тяжести на самостоятельную работу сту
дента, творческое освоение им учебного материала; 
изучение, анализ и кор ректир овка бю д ж ета времени  
студентов; разработка эффективных ф орм  ор ган иза
ции самостоятельной работы и ее  контроля, в том  чис
ле с использованием ЭВМ , м икропроцессорной техни
ки, д ругих ТСО;

—  внедрение наряду с традиционной —  ком пью тер
ной технологии обучения, использование элементов  
С АПР, А С Н И , А О С  и ГСО в учебном  процессе; оснащ ение  
институтского инф ормационно-вы числительного центра  
новыми ЭВМ  серии ЕС; дальнейш ее развитие  
А С У — ВУЗ на базе А С О Д — М А Р С , внедрение подсис
тем  «Контроль исполнения поручений», «П роф ориента
ция», разработка А С У — факультет на базе м икроЭ В М ;

—  проведение аттестации всех учебных лаборато
рий на предм ет их соответствия современны м тр еб о 
ваниям, п ереоснащ ение с участием базовых п ред прия
тий лабораторий новейш ей техникой, вклю чаю щ ей ла
бораторны е стенды, промы шленны е образцы  и м и к 
роЭ В М , развитие учебно-исследовательского участка 
I А П  (сейчас в его  составе токарны е станки с ЧП У, р о 
боты, управляю щ ие м ини- и м икроЭ В М );

—  соверш енствование подготовки будущ их специа
листов по общ ественны м дисциплинам, привитие им 
навыков творческого прим енения диалектико-м атериа
листического м етода в их проф ессиональной и о б 
щ ественной деятельности; обеспечение преподавания  
общ ественны х наук с учетом  будущ ей производствен
ной деятельности выпускников Кр П И ; улучш ение гу 
манитарной подготовки будущ их инж енеров;

—  развитие студенческого самоуправления в воп
росах организации учебного процесса, быта, общ ест
венно полезного труда и отдыха; изучение общ ествен
ного мнения студентов об организации учебного  п ро
цесса и его  дальнейш его совершенствования;

—  улучш ение качественного состава научных и на
учно-педагогических кадров, передача дел по и зб р а
нию и переизбранию  доцентов, ст. преподавателей и 
ассистентов советам факультетов; привлечение к п е 
д агогической  работе, ведущ их специалистов производ
ства и Н И И ; организация для преподавателей стаж ир о
вок в отраслевых организациях и на предприятиях; за 
верш ение переподготовки всех преподавателей в об 
ласти вычислительной техники;

—  переход  на долговременны е ф ормы п роф ориен
тационной работы с учащ ейся и рабочей м олодеж ью , 
проведение очных и заочных технических олимпиад,

(Окончание на 2-й стр.).

Об общем собрании 
коллектива К р П И

17 октября в 17 часов в государственном театре 
оперы и балета состоится торжественное собрание 
студентов, преподавателей и сотрудников нашего 
вуза, посвященное празднованию 30-летия со дня 
основания института.

С докладом об истории развития и становления, 
достижениях и перспективах нашего института выс
тупит ректор А. М. Ставер.

Затем состоится награждение передовиков, вру
чение приветственных адресов.

Собрание завершится спектаклем артистов театра 
по комедии В. Шекспира «Укрощение строптивой».

По итогам одиннадцатой пятилетки и в связи с 
тридцатилетием со дня основания нашего института 
декан Ф А В Т  А. В. Алькин, зав. кафедрой приклад
ной математики В. М. Бусаркии, плотник А. Г. Ми
хайлов, доцент кафедры радиотехники М. К. Чмых, 
доцент кафедры ЭиОПМ В. О. Титовекая представ
лены к правительственным наградам.

В ФОНД МИРА
Хочу через газету обратиться к изобретателям с 

предложением: «Авторское вознаграждение — в 
Фонд мира!». Пусть это будет нашей поддержкой 
программы о всеобщем ядерном разоружении, вы
двинутой Генеральным секретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым.

Предлагаю изобретателям внести поощрительное 
вознаграждение, полученное за последнее авторское 
свидетельство, в Фонд мира. Думаю: если к этому 
предложению присоединятся зарубежные изобрета
тели, это будет символизировать назначение изобре
тательского труда — «Все изобретения — в мирных 
целях!».

Л. КАРПОВ,
старший научный сотрудник КрПИ, кандидат фи
зико-математических наук.
От редакции: К письму был приложен официаль

ный бланк, в котором сообщалось: «Уважаемый Ле
онид Данилович! С благодарностью подтверждаем 
получение Вашего добровольного взноса в Фонд ми
ра на сумму 50 рублем!. С уважением — Секрета
риат правления Советского фонда мира».

:ый . Кррпус -Красноярского п<а с ним:

КОЛЛЕГИ!
поздравляем вас с 30-летис>£ч\со 

(.политехнического Крйс-
'404-1 от 25 июля’; 1906 год; 
Ыр и среднего спеймлвдшд 
o’•■объявлении благодарности г 
ой грамотой М инву^> № ЯКЧ 
■адского политехнитеСдшд , '  ̂  
Ц̂10ю плодотворну^ржЬлщС 

родственную и о^^тцеФ<

За этот короткий первйд Краеноя 
нический институт вьфЫхтКз круджя 
вуз, стал важным н а ^ т ж ж ю р о ® ,  
бири. На базе политестйче!жтал№ст1 
ноярске открыт инжешцч^стохгсКщ 
КрПИ является голерньщ дузор да 
лов, созданных в цффральДтдх И ю; 
Красноярского края. v\$N

Коллектив политехнического' ’ йцга 
но совершенствует процесс подготовке 
циажцтов-^чдшдит большой вкдадр 
ицдаенврцвдуд кадрами промышлеццы: 

в народное хоэяйс 
стг^угЧррраДФ^т около двух тыот 
цбъЫ^.чса^рЦ'ц^рфледовательских л а й
цышш ЗФШ , ТЦеу рублей. Экономичен 
внедрения результатов научных рдфО' 
яцонбв. рубя,е{ц Ежегодно около 30 ,н 
йкков а цреколнвателей института :

на Б.. П. — доктора техКичёвж№Л 
чздведующего кафедрой д^фтом#Ш
кн. х  , s " ч
йцх -Д. М. — доктора чЭко&шич 

заведующего ка^дрЫ К ч 
«ншга^хредприятий машщюсгрoip  
гуекаса' А. Г1. — доктодрдххнич  
е е в д и х  заведующего к а щ Ш ч ]  
5ахниу№кой кибернетику, X
ifflSBy?-  — проф ессом ^аф м щ ! 
1стову К. М. — заведуюрйчр квд

КрфЬтекон 
:рсТва и объ-

Министр И. Ф. Образцов.
ш значком «За отличные 
>м высшего образования 

группу преподавателей института.
К  награждению медалью «Ветеран труда» пред

ставлены 94 человека.
К. СИЛИНА, начальник отдела кадров.

[ить Почет:

г. Абакан^^ ЛЧдД^.'
В адрес института пришли поздравления ив Кы- 

зылского филиала, завода-втуза, других вуяив, от 
партийных, советских органов, выпускников разных
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(О кончание. Начало на 1-й стр.) 
руководство техническими кр у ж кам и  в краевом  Д в о р 
це пионеров и в школах, реализация договоров о со
друж естве с крайоно и районо; организация ш коль
но-технических отделов СКВ;

—  упрочение сотрудничества каф едр и ком сом оль
ских организаций факультетов в выполнении ком пл екс
ных планов организации НИРС на весь период об уче
ния, повышение реального вклада студентов в реш ение  
конкретны х народнохозяйственны х задач; организация  
с участием предприятий временны х м олодеж ны х твор
ческих коллективов;

—  повышение вклада вузовской науки в реш ение  
задач ускорения социально-эконом ического развития 
страны; участие в научном обеспечении целевых ко м п 
лексных прогр ам м  по развитию Красноярского  края; 
усиление связи вузовской, академ ической и отраслевой  
науки;

—  улучш ение материально-технической базы ин
ститута, развитие патриотического движ ения «Свой  
вуз —  своими рукам и», строительство нового студен
ческого  об щ еж ития  и ж ил ого  дом а для преподавате
лей, проектирование нового учебно-лабораторного  
корпуса; создание четко действую щ ей системы хозяй
ственного обеспечения учебно-научно-воспитательного  
процесса, которая позволит привести в надлеж ащ ее  
состояние аудиторный ф онд, улучшить эстетическое  
оф ормление учебных зданий.

—  Расскажите, пожалуйста, что в плане перестройки  
уж е  предпринято в наш ем  институте!

—  В плане перестройки проведена у ж е  значительная  
работа. С целью интеграции учебного  процесса, нау
ки и производства, целевой подготовки специалистов 
за 198S— 1986 гг. заклю чено шесть договоров о содру
жестве с научно-производственны ми объединениями и 
предприятиями. Эти договора утверждены  на уровне 
министерств и предусматриваю т проведение на дли
тельную перспективу совместной работы по подготов
ке кадров, научных исследований, общ ественно-полити
ческих м ероприятий, деятельность по укреплению  м а
териально-технической базы и капитальному строитель
ству. На РТФ, Ф АВТ, М С Ф  и А ТФ  открыты филиалы  
каф едр на базовых предприятиях и в организациях. На 
РТФ совместно с предприятиями организованы  два 
учебно-научно-производственны х ком плекса. Эти ш а
ги дали нам возможность по ряду специальностей о р 
ганизовать по-новом у учебный процесс. Студенты с 
3-го  курса закрепляю тся за лабораториями НИ И  и 
предприятий и другим и производственными под р азд е
лениями, выполняют лабораторны е работы и курсовые  
проекты , связанные с реш ен ием  конкретны х народно
хозяйственных задач. А ктивное участие в подготовке  
будущ их инж енеров принимаю т ведущ ие специалисты  
предприятий.

М инвузом  РСФ СР в 1986 г. р азр еш ена целевая ин
тенсивная подготовка инж енеров по специальностям  
радиотехнического ф акультета. Сейчас идет подготови
тельная работа, связанная с разработкой учебных пла
нов и рабочих програм м , и согласование их с заинте
ресованными организациям и. Элементы Ц И П С  внед
ряются в учебный процесс и по д ругим  специальнос
тям. Осущ ествляется переоснащ ение учебных л абора
торий новой техникой, в том  числе ЭВМ , автоматизи
рованными рабочими местами. Созданы  филиалы ИВЦ 
на Ф АВТ, РТФ, М Т Ф , Э М Ф  и А ТФ . Разработана и ис
пользуется в учебном  процессе первая очередь уч еб 
но-исследовательской С А ПР аналого-циф ровы х систем, 
разработан и внедрен на предприятиях и в учебный 
процесс ряд других пакетов прикладных програм м .

С целью улучшения адаптации первокурсников к 
условиям вуза, повышения качества подготовки и о б 
щ ей культуры на двух ф акультетах проводит
ся эксперимент по организации интенсивной  
самостоятельной работы (студенты выполняют д о м аш 
ние задания по ряду дисциплин непосредственно в ву
зе и м огут консультироваться у преподавателей, п ро
водятся дополнительные занятия по наиболее сл ож 
ным разделам  высшей математики и ф изики, студен
там предоставляется возможность работать на м ик- 
роЭ В М , организую тся встречи с руководителям и о б 
щ ественных организаций и работников культуры и т. д.).

Вместе с тем  ректорат, партком  и проф сою зны е о р 
ганизации ещ е не удовлетворены тем пам и перестрой
ки в наш ем  институте. Поставлена задача, чтобы свя
зи учебного процесса с наукой и производством, у р о 
вень организации самостоятельной работы студентов, 
качество преподавания, материально-техническая база 
и управление учебно-воспитательным процессом  со
ответствовали требованиям сегод няш него  дня. Надо, 
чтобы все студенты научились работать с книгой, а к 
тивно пользовались библиотекой, принимали непос
редственное участие в изобретательской и рациона
лизаторской работе. Большую роль в соверш енствова
нии деятельности института должны  играть сами сту
денты.

—  Как быть троечникам , которы м трудно осилить 
тернистую  стезю  самостоятельного поиска!

—  Нет студентов, не способных к обучению , есть 
люди, не ум ею щ ие (а часто и не ж ел аю щ ие) правиль
но организовать свой труд. Тем, кто не умеет, надо 
помочь. В противном случае и нж енер  не состоится. 
Троечники сейчас на производстве не нужны. Ко неч
но, необходим о создать надлеж ащ ие условия в сту
денческих общ еж итиях для плодотворной самостоя
тельной работы. О б этом постоянно должны  заботить
ся администрация и студсоветы.

—  Ваши пожелания преподавателям, сотрудникам и 
студентам.

—  В эти знаменательные дни хотелось бы пожелать  
сотрудникам и студентам, чтобы в каж д о м  коллекти
ве царил дух творческого поиска и новаторства, чтобы  
кажды й внес свой вклад в дальнейш ее развитие инс
титута, чтобы развивались те добры е традиции, ко то 
рые сформировались за эти годы, чтобы п ри ум н ож и 
лась добрая слава политехнического института.

УС П ЕХО В  ВСЕМ И ТВОРЧЕСКИХ У Д А Ч !

К У Р С О М  П Е Р Е С Т Р О Й К И  Ш
Политбю ро Ц К  КП С С  на заседании, состоявшемся  

28 августа, рассмотрело итоги обсуж дения проекта ЦК  
КП С С  «Основные направления перестройки высшего и 
сред него  специального образования в стране». Очень 
серьезно обсуждали проект на партийных собраниях 
факультетов, на политсеминарах и заседаниях каф едр

наш его института. Мы воспринимали проект как п р о г
рам м у кор ен но го  совершенствования системы п одго
товки, повышения квалификации и переподготовки  
специалистов. Наши замечания и предлож ения были 
направлены на подъем уровня подготовки специали
стов и кор енно е улучшение их использования в н аро д 
ном хозяйстве.

Предвосхищая завтрашний день
М ы  прекрасно понимаем, 

что высш ее и среднее об 
разование в стране за один 
учебный год не пере
строишь. И даж е за два. 
Процесс этот длительный, 
требую щ ий больших мате
риальных затрат, мораль- 
ных, психологических уси- 
Л И Й . Нужно, кром е всего, 
нашему руководству и 
всем преподавателям иметь 
больш ое мужество.

А пока учебный год на
чинается на прежней базе, 
в прежних условиях: сла
бый набор (в основном) 
студентов на первый курс, 
вечерняя и заочная систе' 
мы  образования (средний 
балл у 90 проц. студентов 
этих ф орм  обучения —  3,0), 
остались филиалы с низким 
уровнем  квалификации кад
ров.

В связи с тем, что инсти
туту в этом году исполни
лось тридцать лет, м о ж 
но сделать оценку резуль
татов работы коллектива 
преподавателей, проверен
ной 20— 25-летней деятель
ностью первых выпускни
ков. М ы  работали тогда

по классической системе: 
лекции, практические и ла
бораторные занятия, кур 
совое проектирование, про
изводственные практики... 
В общ ем, как и теперь. Ещ е 
только зарождалась вычис
лительная техника. Самой 
распространенной «ЭВМ » 
был арифмометр, о кото
ром современный студент 
не имеет понятия.

Но именно из первых 
выпускников созданы в ин
ститутах преподавательский 
коллектив, его руководство 
—  проректоры, деканы ф а
культетов, заведую щ ие ка
федрами, кандидаты и док
тора наук. Только в Крас
ноярске многие предприя
тия и научные учреждения 
возглавляю т наши выпуск
ники. А  когда нача
лась погоня за количе
ством студентов, экономи
чески никем и ничем не 
обоснованном, нам стали 
увеличивать планы набора 
на несущ ествую щ ие ауди
тории. За  этим последова
ли занятия в три смены и 
все последствия, обусло 

вившие низкий уровень 
выпускаемых инженеров.

Анализируя работу ин
ститута на протяжении 
тридцати лет, я прихожу к 
выводу, что для начала (в 
плане перестройки выс
шей ш колы) нам нужно ук 
репить дисциплину и учить 
только тех студентов, кото
рые хотят и м огут учиться 
по уровню  своей подго
товки. Эту задачу, кстати, 
очень мужественно выпол
няют декан Ф А В Т  А. В. 
Алькин и его заместитель 
В. Б. Зорин на протяжении 
последних лет, когда мно
гие махнули на все рукой 
и «давали план» любой це
ной.

Хотелось бы, чтобы пре
подаватели в своей работе 
больш е внимания уделяли 
студентам - отличникам —  
нашему национальному бо
гатству. Именно из отлич
ников, талантливых творче
ских ребят создается ин
женерный мозговой центр 
страны. Конечно, отличник 
и сам во всем  разберется и 
справится, но при соответ
ствую щ ем внимании он по

лучит за врем я учебы  мно
го больше.

Наш ем у народному хо
зяйству нужны высококва
лифицированные специали
сты, но не только грамот
ные технически, а и вы со 
коинтеллектуальные, духов
но богатые. А это мы ча
сто упускаем. Создаем  ВЦ, 
покупаем ЭВМ , оборудуем  
дисплейные классы, а 
Д ом  культуры  за тридцать 
лет построить не смогли, 
да и не планируем. О чень 
впечатляет, когда студент 
работает за дисплеем и ре 
шает в течение получаса 
десятки вариантов сложней
шей задачи. Этим  самым он 
освобождает себе время 
для духовной жизни, и нам 
надо занимать это время, 
иначе его займут другие.

Много задач придется 
решать коллективу препо
давателей в процессе пере
стройки высшей школы, 
к этому нужно быть гото 
выми.

М . М У Р А Х О В С КА Я ,
наш внешт. кор р ., п р о 
ф ессор каф едры  ЭП П.

В С Т У А Е Н Ч Е С К О М  КБ
Студенческое конст

рукторское бюро «Союз» 
нашего института вклю
чено в список кандида
тур, допущенных комис
сией крайкома ВЛКСМ  
ко I I  туру конкурса на 
соискание премии ком
сомола Красноярского 
края в области науки, 
техники, производства и 
педагогической деятель
ности. Успех к нашим 
'студентам и их наставни
кам пришел за научно- 
технические разработки 
в области геофизическо
го приборостроения и 
контрольно - измеритель

ной техники, большую ра
боту по коммунистическо
му воспитанию молодежи.

Сейчас отделы «Со
юза» работают на всех 
факультетах, в них зани
мается 410 студентов. За 
X I пятилетку объемы вы
полняемых в С КВ  работ 
составили около двух с 
половиной тысяч рублей, 
а экономический эффект 
— 3283 тысячи рублей.

На снимке: отличник
учебы радиотехнического 
факультета четверокурс
ник Юрий Шушеначев 
проводит исследования в 
С КВ  «Союз».

-  Н А УК А  -  П РО И ЗВ О А СТВ У

ПАРАДОКСЫ
ВНЕДРЕНИЯ

За минувшую пятилет
ку в народном хозяйстве 
страны внедрено 107 
изобретений ученых ин
ститута с общим эконо
мическим эффектом 9 
миллионов 280 тысяч 
рублей.

Лучшие из разработок 
— цифровые фазометры 
(по сравнению с ранее 
выпускаемыми прибора
ми в сто раз повышена 
точность измерения сдви
га фаз радиосигнала, 
полностью автоматизи
рован процесс измере
ния), центробежная ше
лушильная машина (зна
чительно спизкены отходы 
зерна, в двадцать раз 
уменьшено количество 
потребляемой муки, уст

ранен сброс загрязненных 
вод в окрузкающую сре
ду, но самое главное — 
можно выпускать зерно
вой хлеб), передвижной 
очиститель вороха зерна 
(производительность его в 
семь раз выше ныне су
ществующего, агрегат 
позволяет очищать зерно 
любой засоренности и 
влазкности, полностью 
исключаются потери про
дукции).

Экономический эф
фект от каждой из этих

разработок превышает 
миллион рублей.

Прочитав это, я обра
щаюсь к начальнику па
тентно - информационного 
отдела А. А. Михееву:

—- Этим, конечно, не 
ограничиваются дости- 
жеиия ученых института?

— Естественно. Езке- 
годно в институте рож
дается более сотни изоб
ретений. Коллектив в те
чение ряда последних 
лет побезкдает в респуб
ликанском социалистиче

ском соревновании по
изобретательской и па
тентно-лицензионной ра
боте. В 1984 году, напри
мер, мы заняли третье 
место в стране, опередив 
многие столичные вузы.

Высокий уровень изоб
ретений наших ученых 
подтверзкдается и призна
нием за рубежом. Патен
ты на изобретения, соз
данные у нас, выданы та
ким промышленно раз
витым странам, как СШ А, 
Ф Р Г , Япония, Франция, 
Англия и т. д.

— Это приятно слы
шать...

— ...Но я хочу сказать 
о другом. Например, есть
(Окончание на 7-й стр.).

\С В О Й  В У З -С В О И М И  Р У К А М И
—  У ж е  закончили, —  

сказал проректор по строи
тельству нашего института 
Б. И. Химии. —  Вышли на 
шестой этаж. План строи
тельства нового общ ежития 
перевыполняем , но это нас 
не устраивает.

—  Почему?
—  В институте крайне 

тяж елое положение с ж и 
льем, и по-хорошему бы 
нам хотя бы два плана вы 
полнять регулярно, чтобы 
побыстрее решить ж илищ 
ную проблему.

А в общ ем  трудно при
ходится. Из-за малого о бъ 
ема работ трудно найти 
подрядчиков, и многое при
ходится делать самим. Кр о 
ме этого, мы  решили вес
ти строительство нетради
ционным способом. О тд е
лочники, сантехники начнут

у нас работать не послед
ними, как обычно, а намно
го раньше. Это и уменьшит 
количество переделок, ко
торые неизбежны при тра
диционном строительстве, 
и качество работ повысит.

—  Борис Иванович, да
вайте поговорим о сроках.

—  Пожалуйста. Д умаем, 
закончим м есяцев на во
семь раньше плана, т. е. 
где-то к концу будущ его 
года.

—  П роблемы  есть?
—  А у кого их нет? Но 

—  решаем. Другого пути 
нет. А вообще-то надо по

говорить подробнее обо 
всем этом, хорошо?

—  Договорились. В сле
дую щ ем  номере газеты.

—  Согласен.
НА С Н И М КЕ : панорама

стройки сегодня.
Ф о то  Л. Ш остак.
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ПОЛУЧИТЕ ВТОРУЮ ПРОФЕССИЮ
«УЗКИ Й  специалист 

подобен флюсу», — гово
рил Козьма Прутков. И, 
конечно, многие, придя в 
вуз, стремятся не только 
«сделаться» специалиста
ми, по и узнать многое, 
что не входит в рамки 
учебной программы. Для 
таких студентор и су
ществует факультет об
щественных профессий.

Два года назад на ФОПс 
открылось новое отделе
ние — прикладная психо
логия. В  слушателях не
достатка не было, ибо ин
терес к психологии и со
циальной в том числе у 
студентов возрастает. Они 
остро чувствуют потреб
ность в научных знаниях 
«о людях и о себе».

С самого начала мы 
решили — приходят лишь 
те, кому интересно, но 
нашлись и такие, кто с 
радостью приходил бук
вально на каждое заня
тие. Они слушали, спра
шивали, спорили — сло
вом, постигали не обы
денный, а научный смысл

психологии.
Как известно, интерес 

к науке начинается с 
удивления. И уже первые 
занятия привели к неожи
данному результату — 
многие поняли, что совсем 
неизвестным оказывается 
для человека он сам. И 
лозунг древних «познай 
самого себя!» оказался 
достаточно полноценным

ское» часовое расписание. 
Ребята хотели прежде 
всего узнать, как научить
ся учиться, исходя из 
своих способностей, ха
рактера, типа нервной 
системы. Как определить 
уровень своей самооцен
ки? Кто я — холерик, 
флегматик, сангвиник или 
меланхолик? Как узнать 
границы своей памяти и

Рабочий ли, инженер, 
академик — все, кто по- 
настоящему любит свое 
дело, в равной степени 
участвуют в бесконечном 
походе за знаниями.

А. В. Кирсанов, 
академик.

выяснение отношении, ко
торые потом по косточкам,

Н А Ч Н Е М  С  У Д И В Л Е Н И Я
для современного студен
та. Конечно, прежде всего 
всех интересовало — ха к 
все, что узнается о чело
веке, применить, именно 
в понимании себя а также 
своих отношений, к това
рищам в группе, в кругу 
друзей и знакомых. Осо
бенно живо и интересно 
проходили занятия прак
тикума.

Темы определялись «по 
заявкам» слушателей и 
потому ребята не хотели 
расходиться по нескольку 
часов, игнорируя «фоиов-

научиться тренировать се? 
Как стать внимательным9 

Не меньший интерес 
вызывали занятия, посвя
щенные отношениям «я и 
мы», «человек среди лю
дей». Больше всего эмо
ций, сомнений и споров 
вызвала проблема кон
фликта, да и вообще, мо
жет ли быть «бескон
фликтная» жизнь? Можно 
ли научиться ссориться? 
Как?... И вот уже кто-то 
становится деканом, а 
кто-то студентом — про
гульщиком, и вовсю цдет

что называется, разбирают 
будущие консультанты- 
психологи.

Конечно, все наши слу
шатели сделали лишь 
первые шаги в познании 
новой для себя интерес
нейшей науки. Хочется 
думать, что эти шаги не 
будут последними в их 
жизни, ведь этой науке 
нужно учиться всю свою 
жизнь.

Л. МАЦКО, 
руководитель отделения 
прикладной психологии 

ФОПа.

ДО ВСТРЕЧИ!
Щ елчок тумблера, второй, несколько оборотов ру

чек настройки. В наушниках шум, треск, изредка про
рывается невнятный английский вперем еш ку с испан
ским? Итальянским? При таком качестве звука и род
ной язы к едва ли понять, и я настраиваюсь переж и
дать этот базар в эфире, расслабляю сь. Но радист 
вдруг роняет в многоголосный шум:

— good evening, it’s UZ0AWB...
Коротковолновики, правильно. Не догадаться труд

но.
Закончив разговор, Виктор освобождает от наушни

ков одно ухо:
—  Австралия. Ж ар а  у них сегодня!

И снова крутится настройка. Ф ранция, Оленегорск, 
Ливан, Ж елты е Воды —  калейдоскоп, да и только.

—  Вы с ф ранцузом долго говорили. О  чем?
—  М акс  установил связь  почти со 180-ю районами 

нашей страны. Не хватает ещ е десяти. Просил помочь.
—  Клермонт, —  задумчиво произносит кто-то из ре

бят, —  это что, слева от Парижа?
—  Ага, —  кивает Виктор, —  если справа заезжать.
А  настройка все крутится, один язы к сменяет дру

гой. Вращ ая ручки, Виктор борм очет себе под нос: 
«В4ЕХР, м ож но подумать, край света, и акцент у ра
диста испанский, но вот у второго явно рязанский, не 
спутаешь. Ах, ты, друг, из Свердловска...»

Ю м о р  здесь лю бят и охотно улыбаю тся. Но не 
только это отличает ребят. Среди множества особен
ностей, которые наложило на их разные и одновре
менно похожие характеры увлечение, первым нужно 
назвать лю бовь к своем у делу. Н астоящ ую , сродни 
фанатизму. А  ещ е вежливость. Радисты —  самый 
вежливый народ в мире. Прощ аясь, Виктор непремен
но желал всего доброго собеседнику, а если разго
вор шел с клубом, то и коллективу. И непременно 
слышал такие ж е  слова в ответ.

А ещ е коротковолновики... и кром е того... Но об 
этом —  отдельный рассказ. Добавим  лишь, что 
прош лом году наши ребята заняли третье место в 
первенстве страны, имеют буквально кучу дипломов, 
участвовали в интереснейших экспедициях, и т. д., и 
т. п.

Только м ож ет быть, познакомитесь сами? Влю блен
ных в радио, тех, кто хочет на самом высоком  уровне 
овладеть им, расширить свои знания в географии, язы 
ках, завести друзей на всей планете, всегда готовы при
нять в коллективной радиостанции нашего института. 
Координаты: общ ежитие №  5, комнаты 800, 802.

До встречи!
А. АЛЕКСЕЕВ.

Н А  С Н И М К Е : передачу ведет Альбина Аникиева.
Ф о то  В. Тынагиргина.

ГРАНИ УСКОРЕНИЯ НТП

Путь в большую науку
гг| РИ К А Ф Е Д Р Е  радиотехники успешно многие годы 

работает научно-исследовательский сектор, в ко
тором ведущ ую  роль играет лаборатория ф азоизм е
рительных устройств, организованная в 1971 году. С 
самого зарождения этой лабораторией руководит бес
сменно Михаил Кириллович Чмых. Коллектив, им во з
главляемый, небольшой, но весьма работоспособный: 
в последние годы объем  хоздоговорных работ дости
гает 150 тысяч рублей в год, что для лаборатории не 
является пределом возможного.

Но это одна сторона дела. Другая, наиболее важная 
—  внедрение в серийное производство созданного 
лабораторией оборудования —  ф азометров и калибра
торов (три прибора), которые выпускаю тся Красно
дарским заводом радиоизмерительных приборов. Сей
час готовится в производство четвертый прибор. О су 
щ ествляется тесное творческое содружество  со спе
циалистами НПО «Сибцветметавтоматика» нашего го
рода. К месту здесь напомнить слова ректора инсти
тута А. М. Ставера, сказанные им в выступлении на 
общ еинститутской конференции: «Наиболее крупным 
достижением стало внедрение ф азометров в серийное 
производство с суммарным экономическим  эф ф ектом 
около пяти миллионов рублей».

Сказанное о научно производственной д еятель
ности подразделения стало реальным в жизни по са
мой «простой» причине —  ввиду высокого научного 
уровня руководителя и его коллег. Сам  Михаил Кирил
лович в настоящ ее врем я готовится к защите доктор
ской диссертации (уж е  выш ел из печати автореферат). 
Он является автором более 100 изобретений! И ем у 
присвоено звание заслуженного изобретателя Р С Ф С Р , 
которое носят у нас в крае очень немногие.

Деятельность в стенах нашего вуза Михаила Кирил
ловича поистине многогранна и всеохватна. Больш ую  
творческую  энергию вкладывает он в работу струк
турного подразделения студенческого КБ. Наряду с 
привитием ребятам  из бю ро навыков самостоятельной 
исследовательской работы им многое делается и для 
успешного хода самого учебного процесса —  уж е

в процессе аудиторного общ ения со студентами —  
он является доцентом каф едры радиотехники.

Насколько эффективна работа М. К. Чмыха со свои
ми подопечными (им ея в виду студентов), м ож но  су 
дить на основании небольшого, но весомого примера. 
Недавний ленинский стипендиат Виктор Кучко, при
шел после защиты к нему в лабораторию . А  открыв 
ш аяся при каф едре год назад аспирантура опять-та- 
ки благодаря неутомимой научной деятельности М и 
хаила Кирилловича, успеш но действует. Сейчас в ней 
пока что только два аспиранта, но будущ ее за ее р аз 
витие и становление!

Н уж н о  отметить в руководителе лаборатории и ту 
благодатную черту души и характера, благодаря кото
рой его научное общ ение с коллегами помогало им 
выйти в больш ую  науку. Ведь за последние годы при 
его значительном содействии успешно защитили канди
датские диссертации: А. С. Глинченко (ныне зав, ка
федрой радиотехники), В. Г. Патюков, С. П. Панько, 
другие преподаватели. И черта эта —  щ едрость в пе
редаче своих знаний другим!

С большой теплотой говорят о Михаиле Кирилловиче 
его коллеги —  ветеран этой лаборатории Маргарита 
Михайловна М ичурина (работает в лаборатории с 1972 
года) и временно исполняющ ий обязанности руково 
дителя лаборатории Сергей Викторович Чепурных. Ими 
Михаил Кириллович охарактеризован как человек раз
носторонне развитый и интересую щ ийся многими ве
щами. В редкие часы досуга он отдает себя чтению 
художественной литературы и театру, любит побыть 
с удочкой на реке...

Слож ное, трудное и ответственное врем я сейчас пе
ред кажды м  трудовы м  коллективом страны, ибо от 
каждого члена его теперь в производственной, тем  бо
лее в учебной и научной работе, требуется не парад
ная, а повседневная, будничная —  гражданская от
ветственность в развитии научно-технического прогрес
са, интенсификации народного хозяйства. Этим  высо
ким требованиям  соответствует деятельность лабора
тории (Казоизмерительных устройств.

Ю . ЮРЬЕВ.

«На мой взгляд, тяга к приобретению  знаний —  от

личительная черта каж д о го  работника. Специалист, ко 

торый перестал расти в своей области, перестал чи

тать художественную  литературу, интересоваться тем , 

что происходит вокруг него, не см о ж ет отвечать тр еб о 

ваниям, которы е ставит сегодня жизнь, задача ус ко р е 

ния научно-технического прогресса».

(И з выступления министра высшего и среднего 

специального образования С С С Р  Г. А. Ягодина).

КОМСОМОЛ
ВМ ЕСТЕ со всем многотысячным коллективом 

политехников свой тридцатилетний юбилей от
мечает и комсомольская организация института. Ос
нованная в октябре 1956 года, она стала за трид
цать лет одной из крупнейших комсомольских ор
ганизаций края и насчитывает в своих рядах око
ло 7 тысяч комсомольцев. С первых же дней ком
сомолия института включилась в тот напряженный 
ритм, которым жила молодежь всей страны. Освое
ние целинных и залежных земель, строительство 
первого коммунального моста через Енисей, возве
дение студенческого городка стали первыми трудо
выми делами студенгов-политехников. В  жизни ком
сомольской организации тогда все было первым: 
первые ленинские стипендиаты: Михаил Пустоля- 
ков и Анатолий Козлов (1959 г.), первый студен
ческий отряд комбайнеров и первый ССО (1961 г.) 
и комсомольский оперативный (1965 г.).

За тридцать лет в инженерный корпус страны вли
лись свыше 18 тысяч питомцев комсомолии поли
технического. В их числе П. М. Коневских — зав. 
кафедрой ЭиОПМ, первый доктор экономических па
ук, профессор из числа выпускников института, сек
ретарь комитета 1964— 65 гг. и многие другие. В  
историю комсомольской организации института во
шли имена таких ее воспитанников, как Борис Во
робьев и Людмила Царегородцева — члены поли
тических делегаций СССР на Всемирных фестива
лях молодежи н студентов в г. Берлине и г. Моск
ве, Анна Колпакова и Лариса Колесова — делега
ты X V I11 и X IX  съезда ВЛКСМ , Олег Хизниченко 
и Сергей Камагин — бойцы ССО, награжденные 
за ударный труд орденами «Знак почета». Мы гор
димся и нашим институтом, построенным руками 
первых поколений студентов-политехников, сотня
ми линий электропередач и десятками важнейших 
народнохозяйственных объектов, в строительство 
которых вложили свой труд бойцы студенческих 
строительных отрядов.

Сегодня в институт пришло новое поколение сту
дентов — внуки н дети тех, кто создавал институт и 
кто первым сел за его парты.Многое в институте 
для них также в первый раз -и первая пятерка в 
зачетной книжке, и первый стройотряд, и первая за
явка на изобретение. И думается, связывает нас с 
первыми поколениями студентов не только наша мо
лодость, энергия и энтузиазм, но и такая же тяга к 
знаниям, ко вес му новому, интересному, потребность 
творчества.

В  год тридцатилетия комсомольской организа
ции в институте учится 10 Ленинских стипендиатов, 
200 отличников, около 800 «ударников» учебы. В 
их числе ленинские стипендиаты: Ольга
Пожникова, ст-ка гр. МТ-13-2, председатель У В К  
факультета, Евгений Огородников, член бюро 
ВЛКСМ  факультета, комиссар ССО «Лэпия», Гали
на Загрибельная, член профкома студентов инсти
тута, депутат краевого совета народных депутатов 
и многие другие. Студенческими строительными от
рядами института освоено (при плане 2 млн. руб.)
2 млн. 527 тыс. рублей капиталовложений, сдано со 
«студенческим знаком качества» 15 объектов, за
работано н перечислено за дни ударного труда в 
фонд строительства г. Гагарина и мемориала на 
Поклонной горе более 13 тыс. рублей. Примеча
тельно, что в год тридцатилетия комсомольской ор
ганизации труд студентов-политехников высоко оце
пе н партией н правительством. Правительственными 
наградами СССР награждены Александр Южанни- 
ков — командир объединенного ССО «Энергия», 
Сергей Соснин — командир ССО «Темп», предсе
датель центрального студсовета, Николай Говоруш- 
кин — командир зонального штаба студенческих 
строительных отрядов, секретарь бюро ВЛ КС М  фа
культета. Студенческое конструкторское бюро 
«Союз», которое по праву считается одним из луч
ших в РС Ф С Р, выдвинуто в 1986 г. на соискание 
премии комсомола Красноярского края.

Год тридцатилетия института стал, в некотором 
смысле этого слова, и годом его молодения. Вызва
но это большим объемом строительных работ, кото
рые ведет институт. Начато строительство студен
ческого общежития и жилого дома для преподава
телей, ведутся проектные работы по строительству 
столовой, административного и социально-бытового 
корпусов. Примечательно, что, как и тридцать лот 
назад, в первых рядах строителей института студен
ты-политехники. С первого дня учебы в институте 
работает на стройке бригада студентов под руковод
ством Евгения Алексеева. Хочется искренне по
благодарить всех членов бригады за честный и доб
росовестный труд.

Тридцать лет— это не только возраст становления 
и самоутверждения, но и период, когда уже отчет
ливо видны перспективы дальнейшего развития, не
отложные задачи, над которыми надо работать. За
дачей, стоящей перед комсомольской организацией, 
является задача воспитания человека. И решать ее 
необходимо прежде всего па воспитании уважения 
и любви к нашему родному дому — Красноярскому 
политехническому институту.

А. БАРАН, 
секретарь комитета ВЛКСМ.
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Переписка
с воинами

Направление на ш ирокое внедрение результатов 
научно-исследовательских работ и изобретений при
няла лаборатория полупроводниковой микроэлектрон- 
ники радиотехнического факультета. За  12 лет кол 
лективом ее сотрудников выполнено десять научно- 
исследовательских работ, получено 58 авторских сви
детельств на изобретения и положительных решений, 
двадцать из которых внедрены с условным эконом иче
ским эф ф ектом  более двух миллионов рублей.

Ряд изобретений внедрены в учебный процесс на
шего института, Ленинградского политехнического и 
других вузов республики. В 1986 году заклю чен ком-

Интересные и перепек- ваний получено два ав- 
тивные исследования ве- торсних свидетельства, 
дутся на кафедре химии положительное решение о 
доцентами JI. Г. Прима- выдаче патентов в Япо- 
чевой, Н. Я. Гладковой, пин.
Е. В. Грачевой, аспиран
том Ф  HaxonvKORbiM Го- ДРУГИМ направлением 
вершенствовашге техиоло-
ГИИ обогащения руд и основс те^Нических лигно- 

моно сульфатов концентратов
тштных стопитепьных Щелоков Красноярского литных строительных Ц БК  (Отработанные ще-

производства 
железобетонных и моно

конструкций в настоя
щее время невозможно 
без эффективных поверх
ностно активных добавок 
(ПАВ)- Актуальность ис
следований возрастает в 
условиях Сибири и Даль
него Востока, где масшта
бы индустриализации на
родного хозяйства огром
ны, и производство IIA B

является 
чей

добавки получают на ос
нове впервые в мире по-

Испытания пластифи
цирующей добавки при

лученного нового класса обогащении руд только 
иминофурановых смол, па одной фабрике дали 
По результатам исследо- экономический эффект
ИНТЕРВЬЮ  С ВЕТЕРАНОМ
р  ЧЕТВЕРТОГО кур-
v.-' са лесотехнической 

академии С. М. Кирова 
он ушел добровольцем на 
фронт. Наводчик, коман
дир орудия, комбат — 
это его военные вехи. По
том — завершение уче
бы, защита диссертации, 
преподавательская рабо
та.

В 1956 году его пригла
сили в Москву, в Минвуз:
«В Красноярске органи
зуется политехнический 
институт, возглавить ко
торый поручается Вам».

Так Василий Николае
вич Борисов стал пер
вым ректором нашего ву
за.

Начало нашей бесе
ды было традиционным: 
с чего начинался поли
технический?

— Лучше: почему. Про
изводительные силы на
шего края в тс годы раз
вивались уже бурно, а ин
женерных кадров по 
группе «А» промышлен
ности крайне не хватало.
Приезжие, как правило, 
не задерживались, воз
вращались к себе на ро
дину. И климат не тот, 
и условия, а главное — 
родина — это всегда ро
дина.

25 августа вызвали ме
ня в Министерство, оза
дачили, как говорится, в

плексныи научно-технический договор с производст
венным объединением «Искра», предусматривающ ий 
передачу многих разработок лаборатории в производ
ство. В течение пяти лет лаборатория полупроводни
ковой микроэлектроники занимает призовые места в 
социалистическом соревновании института. В настоя
щ ее врем я на ВД Н Х  С С С Р  экспонирую тся два прибо
ра, изготовленных в лаборатории.

Н А  С Н И М К Е : коллектив лаборатории полупровод
никовой м икроэлектроники, в центре —  руководитель  
доцент А . А . Захаров.

Ф о то  Л. Ш остак.

^ Т В О И  НАСТАВНИКИ, СТУДЕНТ!

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ
ИССЛЕДОВАНИЯ

локи Ц БК  но использу
ются и являются эколо
гическими загрязнителями 
Енисейского водного бас
сейна). По материалам 
иследовангш также полу
чено авторское свидетель
ство, подано четыре за
явки, опубликованы ста
тьи в печати. Одно из

многопланового д(')ВанныхМ 11Ав'' 'выбраноттлпртгя важной зада- £дя ш1сдрешш Ш) эк*оло.
гичсской технологии без- 

На кафедре химии эти отходного производства.
примерно в 160 тысяч 
рублей.

НА СНИМКАХ: руко
водитель темы исследо
ваний ПАВ доцент Лидия

Гавриловна Примачева 
ведет занятия по химии 
у студентов машиностро
ительного факультета.

Фото Л. Шостак.

Студент —  воин. Быть им непросто: за годы сл уж 
бы в рядах Советской Армии очень важно не расте
рять накопленных знаний и опыта, образно говоря, 
сохранить боеспособность мозговых извилин, и, вер 
нувшись в вуз, с прежней энергией и настойчивостью 
продолжить учебу, движение к достижению  намечен 
ного. Но не только это сложно. Ведь в силу обстоя
тельств выклю ченный из романтической студенческой 
жизни молодой человек скучает по ней, что не м ож ет 
не сказаться на его служ бе, исполнении свящ енного 
воинского долга.

Как быть? У себя на М Т Ф  мы назначили добросове
стного человека, который ведет и организует р егу
лярную  переписку с ребятами, уш едшими в армию. 
Кром е того, от имени комсомольской организации 
ф акультета мы  регулярно поздравляем  наших воинов 
с праздниками. Конечно, провож аем  на служ бу ре 
бят в торжественной обстановке, делаем им м алень
кие подарки. Все это, вместе взятое, рождает эф ф ект 
присутствия, связи воина с товарищ ами, институтом, 
стремление после служ бы  взяться за учебу с удвоен
ной энергией.

Но достаточно ли этого? Х о чу  поделиться тем опы 
том, который накоплен в Новосибирском университе
те. Кром е всего того, что мы делаем на своем  ф а 
культете, там ребята регулярно посылают каж д ом у 
воину подарки к праздникам, пусть немудреные —  
конфеты, ш околадку —  об этом заботится студенче
ский профком. А  новогодние поздравления студентам 
посылаются от имени ректора, причем интересна, так 
сказать, техническая деталь: каждое поздравление (а 
всего их посылают в университете около тысячи ) сту- 
денту-воину подписывает лично ректор.

Д ля поддержания интеллектуальной «ф ормы » сол
датам высылаю т контрольные работы, литературу, а 
потом старшекурсники вместе с преподавателями про 
веряю т работы воинов, оценивают их, дают подробные 
ответы о результатах.

А  о нелегкой служ бе ребят, их буднях и отдыхе 
рассказываю т прекрасно выполненные стенды —  с 
огромными по ф ормату фотографиями, интересными 
подписями, письмами ребят, ответами им.

Считаю, что комитету комсомола институт вм есте с 
проф комом  студентов пора подумать об улучш ении 
этой важной работы в масштабах института.

Л. Х А З О В А ,
зам. секретаря партбю ро м еханико-технологическо
го  факультета.

сентябре мы объявили на
бор студентов и начали 
работать. 27 преподава
телей, 250 студентов. 
Вся жизнь института 
проходила тогда в единст
венном здании на улице 
Ленина, бывшей колхоз
ной школе, а еще раньше
— гимназии. Здесь у нас 
поселилась и админист
рация, и студенты со сво
ими нехитрыми пожитка
ми, здесь же были и 
аудитории, и лаборатории,
— одним словом, весь 
институт. И стал я рек
тором без стола и стула...

— Шутите, Василий 
Николаевич?

— Да разве это шутка 
по сравнению с тем, что 
у нас даже силовой под
водки электроэнергии пс 
было, только верхний 
свет? А  лаборатории нуж
но открывать немедлен
но, без них учебный 
процесс, все программы и 
курсы... Понимаете? И 
поэтому без сметы и раз
решения Минвуза мы на 
свой страх и риск быст
ренько построили свою 
трансформаторную. За 
работу, материалы и обо
рудование надо расплачи
ваться, а денег нет.

За это «инициативное» 
дело меня вызвали в Ми
нистерство, где за такие 
«дела» дали нахлобучку,

пообещали и в личное 
дело внести соответствую
щую запись за самодея
тельность. Но обошлось. 
Так мы начали строиться.

Только материальная 
база, вернее, ее отсутст
вие, было не единствен
ной трудностью. Кадры 
— этот вопрос для нас 
был, пожалуй, самым 
трудным. Ведь начина
ли с нуля. Несколько пре
подавателей пришли к 
нам из технологического, 
а больше — с производ
ства. Но этого было ма
ло, а брать негде. А  надо. 
Помучились мы с этой 
проблемой немало.

А  вот приезжие специа
листы, как и студенты — 
на одно лицо. Покрути
лись, пыль в глаза пусти
ли, и — «до свидания». 
Со студентами, помню, по
лучилась занятная исто
рия. В  1956-м мы по пла
ну должны были принять 
200 человек. Приезжаю 
в Министерство, а там 
двор забит жалобщиками. 
Родителями непоступив
ших в столичные вузы. 
Мне говорят: «У  тебя но
вый институт, едва ли на
берешь из местных план. 
Мы к тебе направим тех, 
у которых получилось 
недоразумение с зачисле
нием». Я  попытался было 
возразить, что, дескать,

Как мы росли
не будет из таких толку, 
мне в ответ: надо. Под
держал меня, никогда 
не забуду, Александр 
Акимович Кокарев, тог
дашний первый сскрб- 
тарь крайкома партии: 
«Если не увеличат план 
набора, направленных 
Минвузом не брать. Нам 
свои специалисты, ме
стные нужны». Об этом 
я сообщил в министерство. 
План набора был увели
чен до двухсотпятидесяти. 
Тогда мы и взяли 50 при
езжих, что в вузы запа
да не поступили. Из них 
институт закончила од- 
на-единственная девуш
ка, и то потому, что 
здесь замуж вышла. А  49
— кто перевелся в ин
ституты, расположенные 
на западе, кто бросил 
учиться, только пользы 
для края от них не было 
никакой, как и следовало 
ожидать.

— А  от местных, крас
ноярских?

— Из первых наборов 
местных я помню очень 
хорошо. Логинов Л. Н.
— нынче генеральный 
директор комбайнострои
тельного завода, Конев-

ских П. М. — профессор, 
возглавляет кафедру в 
нашем институте. Енджи- 
евский Л. В. — профес
сор, преподает в КИСИ, 
Корчагин А. И. возгла
вил кафедру у нас, Ма- 
ленкин —• главный инже
нер Госэнергонадзора. Ес 
ли попросили бы, то и 
сейчас смогу выдать ха
рактеристику каждому из 
них. Ведь вместе начи
нали, не было такой дис
танции между ректора
том, пррподавателями и 
студентами, как сейчас. 
Многие из них были сту
дентами после службы в 
армии, а это — прекрас
ная школа!

Н днях зашел ко мне 
студент, призванный в 
армию и отслуживший уже 
год. Говорит: «Зашел
попроведать Вас». Бе
седовали мы продолжи
тельное время. Могу ска
зать только одно — в 
оценке жизни, взглядах 
изменился в лучшую сто
рону. После службы в ар
мии продолжит учебу. 
Говорит, что троих своих 
сослуживцев сагитировал 
тут. Видимо, с будущего 
года такими начнется

значительное пополнение 
нашего института.

В  агитационной работе 
по набору институту надо 
широко использовать 
студентов, призываемых в 
армию.

— Об истории инсти
тута еще немного.

— Да вроде начало я 
рассказал, ну а попоз
же... Самым главным в 
те дни для нас была 
стройка. Строили жилье, 
учебные корпуса, етудго- 
родок — да все. И рабо
тали все — преподава
тели, студенты, сотруд
ники. Ведь для себя. 
Сколько субботников, вос
кресников!

Здесь же, на месте 
Студгородка, пустырь был. 
Чистое поле. Сильнейшие 
ветра. Помню, деревья 
сажаем, а ветер саженцы 
следом за нами с корня
ми из земли выворачи
вает. Отсутствие благо
устройства, грязь, кана
вы, ямы от стройки. И 
так сколько лет!

— О первой своей не
приятности в должности 
ректора вы рассказали — 
о трансформаторе. А  
первая радость?

СОЦСОРЕВНОВАНИЕ: ГЛАСНОСТЬ —

ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ ЛАБОРАТОРИЙ
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производства и спос.обст. 
вует формированию у сту
дентов ясных представ
лений об актуальных за
дачах в области промыш
ленной автоматики.

бурный характер раз
вития науки и техники 
определяет необходимость 
постоянного совершенст
вования программы н 
формы обучения студен
тов специальности 0606. 
Этой работе на кафедре 
автоматики и телемехани
ки придается первосте
пенное значение.

Коллектив кафедры

НА ПЕРЕДНЕМ

ЗНАКОМЬТЕСЬ: КАФЕДРА —
/СОВРЕМЕННЫЙ этап научно технической ре- 

волюции базируется на широком использова
нии вычислительной техники, полной и частичной 
автоматизации производственных процессов и про
цессов управления, роботизации промышленности и 
переводе ее на принцип гибких автоматизирован
ных производств. Решить эти актуальные задачи 
призваны в первую очередь инженеры, имеющие 
специальность 0608  — «Автоматика и телемеха
ника».

Наш институт подготовку таких специалистов на
чал более десяти лет назад. В 1976 году была соз
дана кафедра «Автоматика и телемеханика», ко
торую возглавил один из ведущих ученых нашей 
страны в области автоматики и электромеханики док
тор технических наук, профессор Б. П. Соустии. 
Кафедра входит в состав факультета автоматики и 
вычислительной техники (ФАВТ) нашего вуза.
О  А ГОДЫ существо. 

вания кафедры ее 
преподавателями подго. 
товлено более 500 спе
циалистов по автоматике.
Выпускники с этой спе
циальностью трудятся на 
разных п р е д п р и я 
тиях, в научно-исследо
вательских н проектно
конструкторских органи
зациях различных горо
дов Сибири и Дальнего 
Востока. И руководители 
этих предприятий и ор
ганизаций с большим 
удовлетворением отзыва
ются об уровне професси
ональной подготовки М О 
Л О Д Ы Х  инженеров-авто- 
матчиков, получивших 
свои дипломы в Красно
ярском политехническом.

В  институте по специ
альности «Автоматика и 
телемеханика» имеются 
следующие специализа
ции: «Элементы и уст
ройство автоматики и те
лемеханики», «Схемы и 
системы автоматики и те
лемеханики», «Автома
тизированные системы 
научных исследований»,

5 стр. ф

В ФИЛИАЛАХ ИНСТИТУТА
организовано студенче
ское конструкторское 
бюро, в котором будущие 
инженеры занимаются ре
шением различных науч. 
но-технических задач, 
имеющих важное народ
но-хозяйственное значе. 
ние.

Все ото приносит свои 
положительные результа
ты. Высокое качество под
готовки выпускников ка
федры «Автоматика и те
лемеханика» института 
подтверждает и следую
щий факт: несмотря на то, 
что первый выпуск инже-

«Системы управления 
ГАП».

Для обеспечения вы.
сокого качества подго
товки специалистов на
кафедре делается многое. 
Созданы учебные лабо
ратории с современным 
оборудованием. Уже на 
протяжении нескольких 
лет в учебный процесс 
последовательно внедря
ется вычислительная тех. 
ника. Для этого при ка
федре организован вы
числительный центр, име
ющий обширный парк циф. 
ровых и аналоговых вы
числительных машин, дис
плейный класс и постоян
но пополняющийся банк 
учебных прикладных 
программ. При Краснояр. 
ском филиале СО АН 
СССР и IIIIO  «Сибцвет_ 
мставтоматлка» . созданы 
филиалы кафедры, что 
обеспечивает необходи
мую степень приближения 
учебного процесса к сфе
ре современной науки и

проводит большой объем 
научно - исследователь
ских работ, тематика ко* 
торых в соответствии с 
постановлениями АН 
СССР и Минвуза страны 
относится к разряду важ_ 
нейших. Но результатам 
этих работ выполняются 
кандидатские и доктор
ские диссертации. В  обоб
щенной формулировке 
научное направление ка_ 
федры автоматики и теле
механики института мож
но определить как «слож
ные системы управления».

Участие будущих спе
циалистов в выполнении 
научно . исследователь
ских и проектно - конст
рукторских работ способ, 
ствует повышению уров. 
ня их профессиональной 
подготовки. Поэтому кол
лективом кафедры созда
ны все условия для ини
циативной научно . ис
следовательской и конст
рукторской деятельности 
студентов. При кафедре

неров-автоматчиков в ин
ституте состоялся совсем 
недавно (в 1980 году), 
несколько выпускников 
уже защитили кандидат
ские диссертации.

Инженеры, имеющие 
специальность 0606, по 
характеру своей деятель
ности находятся на перед
нем крае научно-техниче
ского прогресса. Их функ
ции интересны и разнооб
разны. Они занимаются 
проектированием, разра
боткой, созданием, на
ладкой и эксплуатацией 
устройств и систем авто
матики и телемеханики, 
автоматизированных сис
тем научных исследова
ний и проектирования, ки
бернетических и робото
технических систем, гиб
ких автоматизированных 
линий, а также эксплуа
тацией вычислительной 
техники и проведением на
учных исследований.

А. БРАЖНИКОВ, 
доцент кафедры АиТ.

НАШИ ЛЕНИНСКИЕ СТИПЕНДИАТЫ

ПРОБЛЕМЫ ИНТЕРЕСНОГО
Прошлой весной наша 

газета проводила «круг
лый стол» по проблемам 
комсомольской жизни. 
Ilo-моему, разговор по
лучился интересным: ве
лико было наше возму
щение случаями форма
лизма в комсомольской 
работе, недостатка в 
примерах у нас тоже не 
было. И кто знает, мо
жет быть, мы и дальше 
занимались бы перечисле
нием, если бы не вошел, 
вежливо извинившись за 
опоздание, высокий моло
дой человек, который 
представился: Евгений!

Огородников, студент 
третьего курса ФАВТ .

Он сразу согласился, 
что необходимо преодо
леть пассивность, а это 
станет возможным лишь 
тогда, когда найдется де
ло, равно интересное для 
всех. Начать же, как он 
считает, надо с дел (ни
кто из нас тогда ни ра
зу не употребил слово 
«мероприятие ») культур
но-массовых: провести,
например, целую неделю 
как дни физики —- самое 
популярное в Краснояр
ском университете «ме
роприятие». Или создать

свое молодежное кафе, 
как в «Олимпии».

Это были его предло
жения. Мы же, как ни 
старались, придумать 
что-то в дополнение не 
смогли. С тем и разо
шлись. Каждый был по- 
своему занятым челове
ком. Женя пошел гото
виться к смотру худо
жественной самодея
тельности, посвященно
му В. И. Ленину. В  под
готовленной их факульте
том программе звучала 
«Апассионата», ленин-

(Окончание на 6-й стр.)

Н А  С Н И М К А Х : вверху: в студенты посвящ аются  
абитуриенты Кызылского филиала наш его вуза; идут 
занятия в учебных аудиториях и лабораториях ф илиа
ла института в А бакане .

Ф о то  В. Голубцова.

•— Сдача студенческо
го общежития. Ведь как 
студенты жили у нас: 
Зубков, например, быв
ший военный летчик, на 
военной пенсии, с тремя 
детьми в маленькой ком
натушке — все там же, 
в единственном здании на 
Ленина. Больше полови
ны иногородних студен
тов жили на частных 
квартирах. Были случаи, 
когда студенты жи
ли в землянках, засы- 
пушках, в которых не 
было возможности поста
вить стол. Подоконник 
был столом. В  институте 
была создана и работала 
комиссия по подысканию 
частного жилья. Был та
кой случай. В период 
набора на первый курс 
вызывает меня первый! 
секретарь крайкома КПСС 
А. А. Кокарев и говорит: 
«Поступающие к тебе в 
институт ночуют на бе
регу Енисея под лодка
ми. Немедленно выправ
ляйте положение с жиль
ем». Стали селить в ау
диториях, все в том же 
здании на Ленина. Раз
ве это не радость — сра
зу получить общежитие 
на 800 человек? А  потом 
был корпус «Г» и еще 
общежитие. Это и даль
нейшее строительство 
учебной базы и жилья

дали возможность взять 
высокие темпы развития 
института. Открывались 
новые факультеты, рос
ло число студентов, кре
пла материальная база 
института. В  отдельные 
годы штат преподавате
лей увеличивался на 
80 — 100 человек.

— Василий Николае
вич, а что вы можете 
сказать о преподавателях 
первых лет существова
ния института и настоя
щего времени?

— Квалификация про- 
фессорско - преподава
тельского состава в на
стоящее время, безу
словно, гораздо выше. 
Если в 1906 году, когда 
прошло уже 10 лет с на
чала существования ин
ститута, преподаватели 
с учеными степенями и 
званиями составляли все
го 11%, был один профес
сор, то в настоящее вре
мя этой категории пре
подавателей 48%, про
фессоров — 12 чел. Зна
чительно повысилось мас
терство преподавателей, не 
имеющих ученой степени 
и звания. И вместе с тем 
— в чем-то изнежены, 
недостаточно энергичны, 
стараются не выделяться, 
быть «как все», излишне 
заботятся о своих быто

вых условиях, престижно
сти и т. д. Нет, я не хан
жа, и ничто человеческое 
не чуждо и мне, но ког
да личное стоит по ду
ховной шкале ценностей 
немного выше обществен
ного, когда самосовер
шенствование ставится в 
зависимость от матери
ального...

— И еще что-нибудь, 
пожалуйста, из истории...

— В  чем-то любопыт
ной:, поучительной и не
множко забавной? Глянь
те за окно — сколько ма
шин, да? А  А. И. Зуб
ков, один из первых на
ших выпускников, буду
чи председателем объе
диненного профкома, (поз
же — секретарь парт
организации), купил себе 
мотороллер и гонял взад- 
вперед по делам работы. 
Говорю ему: «Не лихачь, 
влипнешь в историю», а 
он отмахивается. Учебный 
корпус в центре города, 
а общежитие — здесь, 
и транспорта — никако
го. Только пешком. И 
Зубкову завидовали. А 
сейчас?

Помню, в середине 
шестидесятых годов на 
нас навалилась куча са
мых разных проблем. Не 
окрепли с кадрами, шел 
бурный рост института,

организовывались новые 
кафедры, создавались но
вые учебные и научные 
лаборатории. Но для ме
ня, как ректора, самой 
сложной проблемой в те 
годы были жилищно-бы
товые вопросы. Родился 
Студгородок, а вокруг не
го, как грибы после 
дождя, выросли и «не 
наши» здания: ГОСНИТИ 
и сельхозинститута, жи
лые дома, магазины, дет
ский сад,... Мы не успе
вали решать свои проб
лемы, а город обязал нас 
обеспечивать все эти объ
екты теплом, водой, элек
троэнергией, канализаци
ей. Мощностей котель
ной и водных коммуни
каций крайне не хватало.

На занятия ходили в 
пальто, а кое-кто еще шу
тил: как же я пойду к 
студентам читать лекции 
неумытым, а тут электро
сети не выдерживают на
грузки — все греются 
электричеством... Эти 
трудности хорошо запом
нились. Вот так мы рос
ли, становились на но
ги.

— Темпы роста хорошо 
заметны по цифрам. 27 
преподавателей и 250  
студентов в 1956, 1200
преподавателей и 18000  
студентов по всем фор
мам обучения в 1982 го

ду — вырос наш инсти
тут за 27 лет более чем 
в 70 раз. А в 1982 году 
на базе факультетов 
строительных специально
стей нашего института 
был организован строи
тельный институт.

Знаете, как-то ощути
мо почувствовал, что мы 
выросли, в 1976, когда 
мы по уровню научных 
исследований вошли в 
число лидеров институ
тов Сибири и Дальнего 
Востока, опередив многие 
вузы с более солидным 
возрастом. А  потом это 
повторилось и продолжа
ется поныне, вверх по
шли цифры экономиче
ской эффективности ра
боты ученых, появились 
изобретения с большими 
экономическими эффекта
ми. А  ведь начинали-то 
с нуля!

— Василий Николае
вич, каким видится вам 
будущее института, зада
чи, стоящие перед кол
лективом?

— Конечно, прежде 
всего — перестройка выс
шего образования со 
всеми вытекающими от
сюда последствиями, со
вершенствованием учеб
ного процесса, подготов
кой научно-педагогических 
кадров высшей квалифи
кации, укреплением свя

зи института, вузовской 
науки с производством. 
Немало и хозяйственных 
хлопот.

Как первый ректор хо
чу сказать, что у нынеш
него руководителя ин
ститута Анатолия Михай
ловича Ставера забот 
очень много. Ничуть не 
меньше, чем было в свое 
время у меня. А  может 
быть, и больше.

По возрасту Василий 
Николаевич Борисов дав
ным-давно мог бы, как 
говорят, быть на заслу
женном отдыхе. Но по
кой — это не в характе
ре профессора кафедры 
теоретической механики 
Борисова. А  1 января 
будущего года ему испол
нится 70...

Орден Октябрьской ре
волюции, три ордена Тру
дового Красного Знаме 
ни, орден «Знак Почета», 
орден Великой Отечест
венной войны, девять ме
далей — такими вехами 
правительство нашей Ро
дины оценило и обозна
чило жизненный путь 
Василия Николаевича. 
Путь солдата, ученого, 
руководителя. Путь на
стоящего бойца великей 
партии Ленина, который 
всегда в строю.

Первого ректора рас
спросил А. Петрищев.
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ПРОБЛЕМЫ 
ИНТЕРЕСНОГО

(Начало на 5-й стр.).
Этим летом была у 

Евгения возможность 
попробовать себя в роли 
комиссара стройотряда. 
Работали они в Мотыгин- 
ском районе, где было с 
кем бороться за органи
зацию правильного досу
га. Стройотрядовцы по
могли в организации без
алкогольного кафе, про
водили дискотеки, за что 
неоднократно слышали 
слова благодарности от 
поселковой молодежи.

На свои отрядные ме
роприятия оказалось вов
се ненужным никого «под
нимать». Коллектив был 
небольшой и не для крас
ного словца сказан» — 
дружный. Решили обой
тись без «глобальной» 
подготовки к таким же 
диспутам, конкурсам. Про
сто собирались по вече
рам: о чем говорить, всег
да находилось. И стихи 
читали любимые, и песни 
были с традиционной 
стройотрядовской гитарой.

...Помните, в начале — 
разговоры о рецептах ин
тересной студенческой 
жизни? Оказывается, это 
не кончилось просто раз
говором. С 10 по 16 но
ября Ф А В Т  проводит не
делю, посвященную 1 0-ле- 
тию факультета. Наде
емся, она окажется не 
менее ^интересной и по
пулярной, чем неделя 
химби, дни физика и да
же ночь юриста в уни
верситете.

Е. ИЛЬИНА.
студентка КГУ.

От выборов до выборов

Очередное заседание
депутатской группы №  64 
Октябрьского районного 
Совета народных депута
тов состоялось 17 сен
тября 1986 года, на ко
тором рассматривался во
прос о медицинском об
служивании студентов и 
сотрудников института. В 
заседании приняли учас
тие представители адми
нистрации и профсоюзных 
организаций КрПИ, ру
ководители медицинских 
учреждений района. С 
докладом выступил депу
тат А. Сергеенко, в кото
ром он обратил внимание 
на то, что медицинский 
пункт института нужда
ется в срочном ремонте.

Некоторые разногласия 
вызвал вопрос о предпо
лагаемом открытии меж
вузовской поликлиники, 
которая бы обслуживала 
и наших студентов. В 
качестве положительных 
моментов было отмечено, 
что объединение врачей в 
одной поликлинике спо
собствовало бы оказанию 
более квалифицирован
ной медицинской помощи 
больным, дало бы воз
можность вести их прием 
с утра до вечера, было 
бы больше времени у вра
чей заниматься профи
лактикой заболеваний. По 
при этом студентам поли
технического будет зат
руднительно попадать на 
прием к врачу из-за уда
ленности поликлиники от 
Студенческого городка и 
отсутствия автобусного 
маршрута к ее располо
жению...

Обсудив перспективы 
развития здравоохранения 
в студенческом микрорай
оне, а также важные те
кущие ' вопросы, депутат
ская группа предложила 
администрации институ
та в месячный срок про
извести ремонт медпункта.

О. ФОМИНЫХ, 
секретарь депутатской

группы № 54

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС: ОРГАНИЗАЦИЯ И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Диалог с роботом
В  сжатые сроки на ка

федре робототехники и 
технической кибернетики 
создается лабораторная 
база для подготовки ин
женеров специальности 
0654. В  настоящее вре
мя на кафедре действуют 
шесть лабораторий (на 
снимке вы видите сту
дентов группы 35-1 элек
тромеханического факуль
тета, будущих специалис
тов по робототехнике, на 
занятиях в лаборатории 
систем управления робо
тами, ауд. «Д» 235), в 
которых студенты полу
чают практические навы

ки в работе с мнкро- и 
миниЭВМ, промышлен
ными роботами.

Студенты названной 
специальности занимают
ся по планам эксперимен
тальной подготовки. Сущ
ность ее — в получении 
навыков самостоятельной 
работы, внесение элемен
тов творчества в учеб
ный процесс, усиление 
гуманитарной подготовки 
с целью всестороннего 
развития личности.

Читайте о работе сот
рудников кафедры РТиК 
на 7-й стр. в статье 
«...И вечный поиск»

ЭВМ  
И УЧЕБНЫЙ 

ПРОЦЕСС
ТЛ НФОРМАЦИОННО-
* * вычислител ь н ы й 

центр в нашем институ
те работает на базе ЕС 
ЭВМ , открыты филиалы 
центра па факультетах, за 
исключением Т Э Ф  и 
МСФ. Но на машиностро
ительном факультете уже 
идут переговоры с за
казчиком о получении ми
ниЭВМ, коллектив ТЭФ  
имеет микроЭВМ, разбро
санные по кафедрам и 
не объединеные в фили
ал.

Анализ загрузки ЭВМ  
в информационно-вычи
слительном центре и фи
лиалах института пока
зал, что по сравнению с 
предыдущим годом улуч
шилось обслуживание 
пользователей, возросло 
количество времени, вы
деляемого на учебный 
процесс, увеличилось ко
личество ЭВМ  в инсти
туте. В  целом на учебный 
процесс в институте рас
ходуется 60 процентов 
машинного времени.

В  учебный процесс на
ряду с кафедрой ВТ 
включаются и другие на
учные коллективы — ка
федр деталей машин, АпТ, 
ГГГЭ, автомобильных пе
ревозок и др. В  связи с 
переподготовкой препо
давателей вуза в области 
вычислительной техники 
резко возросло количество 
методических указаний с 
применением ЭВМ , на 
И ВЦ  зарегистрировано 
восемь типовых программ.

Вместе с тем в этой 
работе есть и определен
ные недостатки. До нас
тоящего времени, несмот
ря на постановления и 
приказы, не утверждены 
сквозные планы примене
ния ЭВМ  в учебном про
цессе. Еще очень мало на 
И ВЦ  типовых программ. 
Поток методических по
собий, который резко воз
рос, идет без серьезного 
математического обес
печения для бумаги. Не
достаточна загрузка ми
ниЭВМ филиалов, она не 
превышает 8— 9 часов 
работы.

И еще одно: вычисли
тельной техники в инсти
туте явно не хватает. Но 
число машин вряд ли 
будет быстро увеличи
ваться за счет Минвуза. 
Из этого следует только 
один вывод — коллекти
вам факультетов нужно 
самим заботиться о том, 
чтобы получить средства 
ВТ  от предприятий края.

Е. Вейсов, 
зав. кафедрой вычисли
тельной техники, доцент.

ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ.,

Когда мне предложили написать о сем ье Высоти- 
ных, я согласилась с удовольствием, потому что и 
Галя и Володя мне очень симпатичны.

Володя —  студент четвертого курса радиотехниче
ского факультета, его жена учится на третьем  курсе 
факультета автоматики и вычислительной техники. Они 
хорошо знали друг друга ещ е до поступления в вуз
—  оба приехали в Красноярск из Нижнего Куранаха
—  дружили и летом прошлого года поженились.

М не нравится, как молодые относятся друг к другу
—  бережно, заботливо и сдержанно. И в этой сдер 
жанности чувствую тся глубокое уваж ение и понима
ние. Володя —  руководитель дискотеки «М арафон», 
а Галя —  ее добрая ф ея. Часто бывает, что, вступая в 
брак, студенты забрасываю т прежние увлечения, об 
щ ественную  работу, ссылаясь на занятость сем ейны 
ми делами и нежелание «противной» стороны коро
тать врем я в одиночестве. Галя встала на сторону 
мужа и во всем ем у помогает, м ож ет быть, поэтому 
оба хорошо учатся, хотя их специальности не из са 
мых легких, да и работа в дискотеке занимает много 
времени.

Согласно статистике, студенческие семьи самые 
прочные, а прочные —  значит, счастливые. М не очень 
хочется, чтобы  эти супруги сохранили на всю жизнь 
то светлое и хорошее, что их соединило, чтобы у 
них водились здоровые и выросли добрыми дети и 
чтобы они были вм есте и в радостные, и в трудные 
моменты  жизни.

Л. ПЕТРОВА,

Ж елаем счастья!

D  И Ю Н Е нынешнего года в институте состоялась 
встреча бывших студентов механического ф акуль

тета специальности 0501 «Технология машиностроения, 
металлорежущ ие станки и инструменты» 1966— 1971 го
дов обучения.

Выпуск специалистов этих лет обучения запомнился в 
институте многим. П режд е всего —  высоким конкур
сом, хорошей подготовкой студентов. Ведь число аби
туриентов в 1966 году было необычно большим: ш ко 
лы одновременно закончили последние из ребят, за 
нимавш иеся по программе одиннадцати классов и 
первые —  из «десятилетки». Достаточно сказать, что 
всего одна «тройка» на вступительных экзаменах ли
шала абитуриента каких-либо шансов на поступление в 
институт.

Совместная учеба, работа в стройотрядах, участие в 
сельскохозяйственных кампаниях сдружили студентов, 
и д руж бе этой было суждено продлиться и в буду
щем. Вот уж е  трижды —  каждые пять лет —  проводят
ся на ф акультете встречи бывших выпускников, а за 
лы все равно переполнены. Выпускники приходят на 
свои встречи с женами, м уж ьям и , многие из них созда
ли семью , выбрав себе спутника жизни на своем  ф а
культете.

И з того памятного набора вуз закончили 75 человек.
На традиционную встречу нынешнего года приехали 

58 человек. 13 июня в зале трудовой и боевой славы 
нашего института состоялась деловая и творческая бе 
седа выпускников с руководством  института и меха
нико-технологического факультета. Перед участниками 
встречи выступили проректор по учебной работе С. А. 
Подлесный, секретарь парткома института В. Ф .  Те
рентьев, декан М Т Ф  А. А. Городилов, и. о. зав. ка
федрой ТМ С В. С. Соболев. В своих выступлениях они 
рассказали о сегодняш нем дне института, его дости
жениях, проблемах и задачах, пожелали всем  прибыв
шим на встречу и в дальнейш ем крепить творческие 
и деловые связи с родным институтом, уделять по
больш е внимания развитию совместных научных ис- 
ледований.

Выступали на встрече и выпускники. Говорили, ко
нечно, прежде всего о своей работе.

Всем  участникам встречи были вручены  памятные 
медали «15 лет выпуску специальности 0501 КрПИ 
1966— 1971 годо.в обучения». По давней традиции на 
следующ ий день все мы побывали на Столбах, состоя
лись также экскурсии на Красноярское море, по го
роду. Ну, а расставаясь, все мы  говорили неизменное 
«До свидания, до следующих встреч».

Н. В А С И Л Е Н КО ,
зав. каф едрой ТиКМ С , выпускник К р П И  1971 года.

Н А  С Н И М К А Х : (сверху вниз) о своей работе расска
зывает Н. П. С ам ородский (выпускник группы 216-4); 
выпускник группы 216-3 доцент каф едры  «Технология  
маш иностроения, м етал л ореж ущ ие станки и инстру
менты» В. А . Титов (слева), зав. каф едрой «Теория и 
конструирование механических систем» доцент Н. В. 
Василенко; слева направо —  выпускники 1971 года В. А .

Сысоева (Троф имова), Л . М . Расенко (Сабля), А . И. 
Расенко (гр . 216-4), А . Н. Филиппов (гр . 216-1).

Фотореп ортаж  Л. Ш остак.
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Р Е Ш Е Н И Я  X X V II  СЪЕЗАА К П С С —в  ж и з н ы !
/'Л БЩЕИЗВЕСТНО, что в рождении, становле- 
v v  нии нового, ранее неизведанного от людей, 

задействованных в этом, требуются огромные орга
низаторские, научно-познавательские, да и физиче
ские силы: будь то сфера производства, область на
учных дерзаний или творческая стезя.

Сейчас в стране идет перестройка всего хозяйст
венного механизма, осознано в должной мере учас
тие во всем человеческого фактора. В частности, 
для повышения эффективности производительных 
сил необходимо коренным образом улучшить рабо
ту высшей школы, где готовятся кадры передовых 
областей технического прогресса.

— В нашем институ
те, — рассказывает в бе
седе со мной доктор тех
нических наук, профессор 
Альгирдас Пранасович 
Дамбраускас, — 1 ав
густа 1984 года была ор
ганизована кафедра «Ро
бототехника и техническая 
кибернетика» (РТ К ). Не
смотря на малый срок ее 
существования, многое 
сделано: преодолены оп
ределенные трудности в 
обеспечении оборудова
нием п оснащением тех
ническими средствами 
лабораторной базы, в ор
ганизации работоспособно
го коллектива кафедры, 
предприняты значитель
ные усилия в организа
ции учебного процесса 
(обучение специалистов 
и студентов специально
сти 0654), в науке (учас
тие в комплексных прог
раммах вуза, края, Мин
вуза РС Ф С Р), в хоздо
говорное! тематике (в кон
такте с предприятиями го
рода и края), наконец, в 
воспитании новых высо

коквалифицированных кад
ров (функционирует ас
пирантура при кафедре).

— Нужно подчеркнуть,
— продолжал собеседник,
— что во всей этой про
деланной работе значи
тельную, буквально то
варищескую помощь в са
мые трудные организаци
онные моменты нам ока
зали кафедра ЭПП и ее 
заведующий В. а . Гро- 
ян, а также деканат ЭМ Ф  
Кафедра молода, но за 
нимает равноправное ме 
сто среди других в вы 
полнении институтской 
комплексной программы 
«Робототехнические сис
темы и гибкие автомати
зированные производст
ва» (PC  и ГА П ) на 
1985— 90 годы. Это — 
важнейшая работа, ибо 
комплексная программа 
КрПИ входит составною 
частью в краевую прог
рамму «Гибкие производ
ственные системы и робо
тотехнические комплек
сы» (ГНС  и РТ К ) и вклю
чает в себя задачи подго

товки специалистов ро- инженеров Владимира решений, для проведения 
бототехнического профи- Александровича Супея и i l l  IP, подготовки и но
ля, развития учебно-ме- Андрея Борисовича Ба- вышения квалификации 
тодической базы (здесь гаева, инженеров Вале- специалистов робототех- 
мы несколько отстаем от рия Ивановича Горева и нического профиля, 
столичных вузов) и вы- Вадима Анатольевича Теперь слово опять Аль-
полнения научно-исслсдо- Черкасова. гирдасу Пранасовичу.
вательских и опытно-конст- Весом вклад сотрудни- - - Проблемы сложного
рукторских работ в об ков кафедры и в отечест- в своей динамике хозяй- 
ласти робототехники и венную науку, в разви- ственного механизма
ГНС. тпе экстремальных сис- страны требуют тесного

...И ВЕЧНЫЙ ПОИСК
Мне же хотелось бы 

отметить следующее. На 
кафедре сейчас насчиты
вается 35 человек, по
давляющее большинство 
которых — выпускники 
нашего института. Мно
гие сотрудники напряжен
но работают и в сфере 
учебно - воспитательного 
процесса, и в научной 
области. Большой вклад 
в успешную деятельность 
кафедры вносит Алексей 
Петрович Смольников — 
доцент кафедры, ведаю
щий учебной работой, 
особенно в планировании 
и организации учебного 
процесса. Весомый вклад 
в науку делается старшим 
научным сотрудником 
Евгением Михайловичем 
Яричиным, который за
вершает докторскую дис
сертацию. Его область 
специализации — систе
мы технического зрения. 
Нельзя не упомянуть об 
активности и добросовест
ной работе старшего пре
подавателя Юрия Генна
диевича Голых, старших

тем: разработана статисти 
ческая теория 
ного поиска, 
ные алгоритмы.

Важным моментом в 
совершенствовании выс
шей школы является соз
дание межкафедраль- 
ных связей. Хорошее вза
имодействие установлено 
между кафедрами РТК, 
ЭПП, 'ДМ, ТМС, НГЧ. Си
лами этих кафедр с учас-

сотрудничества высшей 
комплекс- школы с производством, и 
эффектив- многое уже делается в

этом направлении инсти
тутом и кафедрой РТК. 
В  целях расширения и
укрепления связи работ
ников науки, вузов и
предприятий, направлен
ной на скорейшее внедре
ние в промышленность 
достижений науки и тех
ники, повышения каче
ства подготовки епециа-

тием ряда промышленных листов заключены дого- 
предприятии создана меж- ВОрЫ 0 сотрудничестве с
КЯГПРППЯ ПЕ НЯ я  п я п п л я т л .  _   4 dкафедральная лаборато- промышленными 
рия «Робототехнические п,)и 
системы», создается учеб- к^к 
но-исследовательский гиб

пред
приятиями края, такими, 

Красноярский завод 
телевизоров, ПО «Красно-

кии производствешшш ярский радиотехнический 
комплекс (>И ГП К). зав0д>>> п о  «Крастяж- 
Комплекс будет служить маш>>_ Красноярское ПО 
в качестве полигона для по зерноуборочным ком- 
отработки технических байнам и другими.

Оценивая работу кафедры за два года ее су
ществования, можно сказать, что сделаны только 
первые шаги. Впереди напряженная, интенсивная и 
очень интересная работа, направленная на реше
ние научных и методических задач, создание лабо
раторной базы, совершенствование подготовки спе
циалистов робототехиического профиля.

Ю. КРОТОВ.

ПАРАДОКСЫ
ВНЕДРЕНИЯ

(Начало на 2 й  стр.)
такие цифры: из тысячи 
с лишним изобретений, 
созданных коллективом 
института, семьсот до 
сих пор не нашли приме
нения в народном хозяй
стве. Можете употребить 
любое удобное в этих слу
чаях выражение — 
«мертвый груз», «рабо
та впустую» — как хо
тите. Но смысл, думаю, 
понятен — созданное по
ка никому не нужно.

Мы получаем много- 
I численные запросы на 
I свои изобретения, но в 
. лучшем случае можем 
1 передать только докумен- 
1 тацию. Например, было 
отказано одной японской 
фирме, которая заинте
ресовалась запатентован
ным способом очистки 
зерна от оболочки. Но 
мы не смогли изготовить 
установку, соответствую
щую требованиям экспор
та. И этот пример не 
единичен. А  ведь на па
тентование и поддержание 
патентов в силе ежегодно 
расходуется валюта...

Михаил Ильич подска
зал фамилии нескольких 
изобретателей института, 
которые могли бы рас
сказать немало интерес
ного. Я  позвонил одному, 
второму, третьему... Под 
разными предлогами лю
ди уклонялись от встречи.

Им надоело.
А. ВАСИЛЬЕВ.

Благодаря им интересно и содержательно отдыхают 
студенты. Благодаря им проходят митинги солидар
ности, конкурсы политической и патриотической пес
ни, вечера юмора, новогодние балы, праздники и ве
чера отдыха. *

Л. А БРАМ О ВА , 
художественны й руководитель института. 

На снимках: все ж анры  подвластны нашим сам одея
тельным артистам.

Ф о то  В. Голубцова.

Функциональная и дви
гательная деятельность 
человека. Надо ли рас
шифровывать это поня
тно? Нет. А  надо ли го
ворить о сложности его, 
индивидуальности, пере
менчивости, одним сло
вом. неисчерпаемости ис
следований человека?

У нас в институте эти
ми исследованиями за
нимаются в недавно соз
данной лаборатории функ
циональной и двигатель
ной деятельности челове
ка кафедры физвоспита- 
ппя. Задач у коллектива 
лаборатории много. Это и 
повышение профессио
нальной подготовки пре
подавателей, тренеров ка
федры, и исследование,

подбор средств и мето
дов, способствующих раз
витию двигательных и 
физических качеств сту
дентов, и, разумеется, 
повышение качества уп
равления тренировочным 
процессом за счет опти
мального планирования 
тренировочной нагрузки.

В лаборатории имеется 
необходимая аппаратура 
для проведения квалифи
цированной диагностики, 
реабилитации и восста
новления основных сис
тем организма спортсме
нов с целыо повышения 
их работоспособности.

НА СНИМКЕ: откры
тие лаборатории.

Фото JI. Шостак.

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ СПОРТСМЕНОВ

ЕС ТЬ  Г А Е П РО ЯВИ ТЬ ТА Л А Н ТЫ \

П РО ЯВИ  С ЕБЯ !»  —  таким девизом проникнуты 
все обращ ения организаторов художественной 

самодеятельности и культурно-массовой работы. В каж 
дом человеке залож ено много разных способностей, и 
развить их —  наша задача. Кром е того, требованиям 
времени отвечает лишь ш ирокообразованный инже
нер, а занятия под руководством  опытных специалис
тов —  общ ение с ними и в коллективе —  дают необ
ходимые навыки поведения и организации себя как че 
ловека. Есть м ножество примеров, когда бывш ие са
м одеятельные артисты стали руководителями произ
водства —  Лев Логинов, Александр Антонов, Степан 
Вишневский, Владимир Коряков и другие.

Ежегодно в смотрах художественной сам одеятель
ности участвует от полутора до двух ты сяч человек, 
и эти смотры  превращ аю тся в праздник искусства. Но 
см отр __ это итог работы, работы напряженной и твор
ческой. Ведь смотровые концерты ставят по сценари
ям, посвящ енным определенному событию, и часто 
сам одеятельные сценаристы и реж иссеры  не уступа
ют профессионалам. За  оригинальные разработки до
цент каф едры ЭП П  А. Л. Встовский награжден знаком 
ВЦ СП С  «За  достижения в самодеятельном  искусстве».

Наши сам одеятельные артисты выступают перед сту
дентами и сотрудниками института, в школах и на 
предприятиях города, перед строителями ударных 
комсомольских строек. С ам ы е теплые отзывы приво-

Радость творчества
зили из поездок с концертами по Байкало-Амурской 
магистрали, по Хабаровском у и Красноярскому краям. 
Вершиной стали выступления народного коллектива 
С ТЭМ а «Контрасты» перед участниками IV  Всеевропей
ского фестиваля в Болгарии (на снимке).

Институтская агитбригада уж е  в течение 5 лет со 
верш ает концертные поездки по Енисею  на агиттепло- 
ходе «Коммунист». Вот лишь некоторые отзывы  зри
телей: «Спасибо вам, ребята, спасибо за минуты от
дыха, которые вы нам подарили!», «Просим о бяза 
тельно посетить нас на следующ ий год», «Экипажи 
плавкранов просят удлинять врем я концертов агит
бригады Красноярского политехнического института», 
«От выступления мы получили заряд бодрости и хо
рошего настроения».

За  этими словами стоят искренняя признательность 
и благодарность за труд.

В институте традиционно занимаются эстрадный 
оркестр, которым руководит А. И. Стрижееский —  за
служенный работник культуры  Р С Ф С Р , лауреат пре
мии Ленинского комсомола Красноярского края. В

репертуаре оркестра произведения советских и за 
рубежных авторов (на снимке справа).

Духовой оркестр института, руководимый Г. С. 
Алистратом, участвует во всех торжественных собра
ниях, демонстрациях, открывает новогодний бал, иг
рает в подшефной ш коле на выпускном вечере и т. д.

Хореограф ический коллектив ведет Л. Ю . Тарлюк, 
отличаю щ аяся богатой фантазией в постановке танцев 
народов мира и современных. Девуш ки этого ансамб
ля принимали участие в празднествах открытия зим 
них Спартакиад народов СССР.

В репертуаре хора института —  хормейстер А. Д. 
Якобсон —  старинный студенческий гимн «Гаудеамус», 
русские народные песни, современные песни о пар
тии, Родине, комсомоле.

Наша гордость —  народный коллектив студенческого 
театра эстрадных миниатюр «Контрасты». Его созда
тель и постоянный реж иссер  В. Г. Чернышев много 
сил души отдает своим питомцам. Нынче 10-летие те
атра, приедут старые стзмовцы, с которыми поддер
ж иваю тся дружеские и творческие связи, придут 
участники СТЭМ ов других вузов, встречи с которыми 
стали традиционными на сцене нашего актового зала.

На факультетах организацией художественной само
деятельности занимаю тся преподаватели и студенты. С 
благодарностью  отмечаю  О. В. Колмакова, В. А. Д м ит
риева, В. К. Чистякова, В. Е. Авраменко, Л. А. Встов- 
ского, Р. И. Кутчера, В. Е. Ультана, А. А. Яковенко, 
Г. В. Ярыгину, Ю . А. Хегая, И. А. Зырянова, В. Кири
ченко, Е. Авдееву, И. Олексю ка, М. Князькина, Е. О го 
родникова, В. Высотина, И. Соколову, М. Калинина, К. 
Подлесного, Е. С трежневу, О. Шимохина, С. Липня- 
гова и многих других энтузиастов самодеятельного 
движения.
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Владимир ЖИВЦОВ * * *
Ночь. Апрель. В  небе звезды рябят, 
словно кто-то рассыпал горошины.

Между сном и тобой выбираю тебя, 
как святого пришельца из прошлого.
Не соблазн. И не грех. Не судьбы поворот. 
Только что-то в глазах твоих светится...
Бог увидит, как рухнул последний оплот, 
и на собственном нимбе повесится.

Игорь КОВАЛЕВ
*  *  *

Так бывает. Я  порой доволен 
Чередою проходящих дней.
Даже лет. Твержу себе: «Неволен 
Я  над временем. Ему — видней».
Ведь деревья провожают лето 
Листопадом. И уже не раз 
Эти дни, воспетые поэтом,
Дарят грусть иль радуют наш глаз.

Валерий ПЕНЬКОВ

Я  никогда не оглядываюсь. Значит, уверен в се
бе. Смотрю только вперед, а сзади — хоть там что. 
И жить мне так легко и просто — вся картина жиз
ни перед глазами.

Поначалу я тоже по сторонам глазел, то да се... 
А  потом переломил себя — и только вперед. Хоро
шо!

У в е р

/

е н н ы и

Жертва науки.
Фотоэксперимент О. Холкина, студента группы 
ЭМ 34-2, участника фотоконкурса «Я и время».

Эх, вот что-то такос-эдакое красивое и необычное 
под ногой промелькнуло — ну да ладно, к лешему. 
Не оглядываться же из-за ерунды! Тем более лес, а 
что в лесу интересного? Да и темно уже. Цветок 
какой-нибудь, наверное. Пустяк. Разве что цветок 
аленький? Мистика! Выбросить все эти мысли вред
ные. Так еще додумаешься до чего, оглядываться 
начнешь, хлопоты одни, сомнения.

Надо бы под ноги внимательнее смотреть. Читал: 
один банку пнул, оглянулся — а в ней клад, 
монеты золотые рассыпались. Везет же некото
рым! Так что мне назад нельзя. Иду, как танк. Уве
рен в себе, спокоен.

И на работе я т^кой же — только вперед. Де
лаю, бывало, что-нибудь, делаю — не получилось. 
Бросаю все, начинаю делать другое. Поначалу кол
леги посмеивались, теперь привыкли. Так, перешеп
тываются да жесты разные обидные в мою сторону 
показывают. Это я случайно в зеркале видел. 
Пусть их!

Мне плевать, я спокоен. И женщинам это нравит
ся — что никаких сомнений, одна целеустремлен
ность. Правда, жена меня бросила. Последнее время 
просила все оглянуться назад, вспомнить прошлое. 
Глупая! Чего оглядываться? Надо идти с гордо под
нятой головой и смотреть в будущее. Она со мной 
в будущее не захотела. Напоследок посмотрела 
странно так, да нехорошо обозвала.

А  меня обидеть — сумей. Прочный я. Да и не
когда мне — иду к другу на дачу. Попутчиков — 
никого. От электрички все пошли в другую сторо
ну. Да мне не резон было оглядываться, а спросить 
как-то не догадался. Неправильно иду, однако. Но 
это с одной стороны. Мелкий масштаб, так сказать. 
А  если глобально — Земля-то круглая, выдерживай 
направление и придешь, куда надо. Научный факт! 
Никаких сомнений. Я  упрямый, я дойду.

Сергей ШУЛЬГИН 
*  *  *

Меж зеленых лезвий трав 
Протянулась паутинка. 
Утро бросило росинку 
На паучий телеграф.' 
Колокольчик зазвенит — 
Из Ромашек

в Василькове 
Пауку паучье слово 
Паучиха говорит.
Не смолкает целый день 
Над поляной

колокольчик.
Удивляюсь,

между прочим, 
Как трезвонить

им не лень. 
Не поверишь? Промолчу. 
С паутинкой улечу.

ТВОРЧЕСТВО
НАШИХ
ЧИТАТЕЛЕЙ

Николай ЕРЕМИН * * *
Я  себя обманывал 
Вроде ненароком —
И, ученый заново, 
Дорожил уроком, 
Будничным

и праздничным... 
И — за все спасибо! — 
Мне уроки разные 
Жизнь преподносила, 
Чтобы смело, молодо,
В  правде убежденный 
Жил я — битый,

молотый, 
Но не побежденный...

Александр ПЕТРИЩЕВ * * *
Как долго она шла к нам, 
Наша осень!
Как мы ее не ждали... 
Стихают костры

листопада, 
Дымом улетая в завтра. 
Или это сама 
Осень умирает в них, 
Превращаясь в пепел? 
Уходят привычки

и друзья, 
Рождаются новые идеалы, 
И мы отрекаемся

от прошлого,

А  в глазах темнеет 
Осень...
Листья прыгают

с ветки на ветку, 
Садятся в ладони 
И замирают покорно, 
Словно ждут.
Чего?
Что еще случится

в этом мире,
Запутанном

до неузнаваемости,
До крика?!
Быстрей бы уж...
Больно.

Людмила АБРАМОВА
ОСЕННЕЕ

Синеокая осень в желтом кружеве листьев 
Величаво-неспешно ходит между берез,
Смотрит, так ли на ветках паутины повисли 
Да не тронул ли травы торопыга-мороз.
И оденет сосенки в голубое с зеленым,
На пушистую хвою бросит лист золотой.
Акварелью раскрасит легкокрылые клены 
И одарит рябину неземной красотой.
Воздух чем-то напоит горьковатым и свезким,
На тропинки улозкит шелестящий ковер 
I I  надолго поселит в сердце тихую иезкность 
И сиреневой дымкой укроет простор.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ: 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», кабинет 303, телефоны: 25-75-65 и 25-77-34.

ступают к занятиям  студен
ты. Значит, всех нужно в 
сжатые сроки обеспечить 
необходимой литературой.

О собенно напряженно 
работают нынче на абоне
менте первого-второго кур 
сов учебного отдела. Ведь 
здесь библиотекари имеют 
дело со студентами, не 
имеющ ими достаточного 
опыта работы с каталога
ми.

НА С Н И М К Е : справа —  
зав. сектором  первых кур 
сов учебного отдела Л. Н. 
М ехонцева, рядом  с ней с 
читательским ф орм уляром  
работает библиотекарь Т. 
Кривчикова.

Ф о то  Л. Шостак.

Это было ПОЧТИ год 
назад. Напряженным бы
ло социалистическое со
ревнование за достойную 
встречу X X V II съезда 
КПСС, высокими — дое- 
тизкения коллективов, ли
дирующих в состязании 
академических групп и по 
успеваемости, и в научно- 
исследовательской работе, 
и в общественной зкизни. 
Ребята ударно трудились 
на субботниках, активно 
участвовали в культурной 
и спортивно-массовой ра
боте.

Лучшими единодушно 
были признаны студенты 
группы 54-3 механико

технологического факуль
тета, которые по итогам 
соревнования были поощ
рены туристической по
ездкой по маршруту «Моя 
Родина — СССР». Они 
побывали в Москве, где 
посетили Кремль, ВДНХ, 
Мавзолей В. И. Ленина, 
Музей Вооруженных Сил 
страны. Затем ребята 
поехали в Минск, Брест. 
В  этих городах-героях 
главными объектами их 
посещений были места, 
связанные с Великой Оте
чественной войной.

Редактор JI. П. 
АНТОЛИНОВСКАЯ.

Для вас, 
радиолюбители
На базе коллективной 

радиостанции института 
создается радиокружок. 
Желающие смогут изу
чать здесь теорию теле
графа и практику радио
связи, конструирование
радиоаппаратуры, работу 
на коллективной радио
станции.

Занятия радиокружка 
ведут члены коллектив
ной радиостанции инсти
тута, неоднократные
участники и призеры все
союзных и мезкдународных 
соревнований.

По всем вопросам мож
но обратиться в радио
станцию (комнаты 800; 
802 в общежитии №  5) 
19 октября после 20 ча
сов.

О БЪЯВЛЕНИЯ [С Т О П -К  A A P I

ФАВТу- 10 лет
СКОРО И НЕОТВРАТИМО!

Внимание! С 10 по 16 ноября Ф А В Т  празднует 
свои именины! В  программе дней ФАВТа:

1. Самоуправление — с первого до последнего 
дня. Пресс-конференция с новым аппаратом управ
ления на тему «Новое начальство и старые пробле
мы».

2. День науки (протянем руку помощи Большой 
науке!), лекции и конференции на тему «Ф А ВТ  — 
миф или реальность?». ' \

3. Праздник ОКПИ-4. Только у нас: конкурсы, 
выступления, Большой аукцион.

4. День спорта (проигравших не будет!). Большой | 
ФАВТ-старт: соревнования по совершенно неолим- < 
пинским видам. j |

5. Именины! Чествование ветеранов, выступления . > 
и поздравления почетных и просто гостей. Спеши- ! I 
те видеть: именинник будет играть в фанты, а точ 
нее — в фавты!

6. Заключительный вечер-бал! В  программе: мае- 11 
карад, большой концерт, дискотеки, аттракцион, ко- | . 
фе, пирожные и проч.

ВСЕ ЭТО, А  ТАКЖЕ:
концерт самодеятельной песни, спортигры, поезд- . - 

ка на поезде «Здоровье» и еще масса всего, всего, , I 
всего!..

Итак, внимание! Поздравляем вас с нашим насту
пающим юбилеем!

А Ш  Д Р У Г — 5 W5 A V JO T H K .A

1 сентября, в День знаний, как и в прошлом году, у первокурсников наше- 
го института, состоялось посвящение в студенты. В  этот день они с удовольст
вием посмотрели показательные выступления лучших спортсменов.

На снимке: регби как оно есть. Фото В. Голубцова.
Сейчас у работников 

библиотеки горячие дни. 
Возвращ аю тся с сельскохо
зяйственных работ и при-

Л У Ч Ш А Я  Г Р У П П А
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